
美国著名体育记者格兰特·沃尔
倒在世界杯现场的消息，不仅仅在美

国当地和国际足联当中引发震动。当时
与格兰特同处卢赛尔体育场媒体看台的人
群中也有不少中国记者，有人亲眼目睹其倒
在座位前，大部分则是通过新闻报道才得知

此事。第二天，当中国记者在球场见面时，无
一不为同行的意外去世而痛心。

卢赛尔体育场总容纳量可达8.8万人，其中
有数百个座席是为媒体准备的。阿根廷对荷兰

的四分之一决赛中，拿到媒体看台门票的中国记者
们分散在各处。当荷兰队打入读秒绝平的进球后，我

们都在紧张地等待加时赛的到来。
此时，从媒体看台的某一处传来一阵骚动。由于比

赛过程激烈，阿根廷和荷兰两队之间就曾发生多次冲突，
我们这些中国记者当时发现媒体看台的动静后，第一反应
是，阿根廷和荷兰记者有可能也在看台上起了争执。加之

我们与那一处看台区域距离较远，间隔至少有20排，而加时
赛又快开始了，我们便没有再多想什么，选择继续看球。
就在我们不曾多想的这一瞬间，美国记者格兰特·沃尔正

在经历生死时刻。他是那阵骚动的来源，因为他突然倒下
了。在现场安保人员、志愿者的帮助下，他先被抬离人群聚集
处，等待医务人员的救援。随后到位的医务人员为沃尔进行了

紧急治疗，并将其送至距离卢赛尔20公里开外的哈马德医院，这是
卡塔尔当地最知名的一家综合医院。在医院，沃尔因抢救无效去世。

据现场医护人员称，沃尔出现了心脏骤停。其具体死因尚未得
到官方证实。但从沃尔去世前一周自己通过社交平台公布的信息来

看，他的身体出现问题可能与高强度的工作有关。在连续多日超额工
作且睡眠不足的情况下，沃尔曾通过社交平台表示，他身体不适已持续

数日。上周一，他说：“我在这里定期做了检查，我没有感染新冠肺炎病

毒。”在
服用了抗
生素和止咳
药物后，沃尔
在上周四的
节目中透露自
己感觉好多了：

“我目前还不是百
分之百的健康。”

实际上，通过声音
能够听出并非百分之百健
康，这是报道世界杯的大多
数记者目前的身体状态。无
论是在媒体班车、媒体中心还
是媒体看台，你都能听见此起彼
伏的咳嗽声，诉说着一种疲劳，更
多来自于之前小组赛阶段的积压。

因赛程紧密，记者们为了不错
过新闻，只能逼迫自己不断赶路，在
昼夜温差以及球场、室内、班车空调温
度过低的影响下，多多少少都出现了健康问题。而此时记者没有办法停下
脚步，基本都会选择带病工作。这种情况在16强赛开始后有所缓和，休赛日
的到来让人有了喘息的机会，但沃尔的身体却可能没有因休赛日而获利。

在阿根廷与荷兰队的比赛过程中，沃尔留下了生前的最后一篇文字：
“荷兰队的这粒经过精心设计的定位球进球简直不可思议。”第二天，英格兰
与法国的比赛中，国际足联在比赛地海湾体育场的媒体看台上找到了沃尔
的座位，桌上是他的照片和一束鲜花，而原本他肯定会出现在那里继续报道
比赛。早些时候，巴西传奇球星罗纳尔多曾在卡塔尔颁发给沃尔一个奖项，
表彰他自1994年美国世界杯以来连续八次报道世界杯的荣誉。

足球陪伴着他走完了生命最后一程。
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8 月3 日，我跟着U21 国青去克
罗地亚拉练，10月29日回到海口，前
后加一块接近三个月。在经过医学
隔离观察后，我又马不停蹄去成都参
加了中国足协A级教练员培训班，12
月6日刚刚回到家，等于是出去了四
个月。此前那段海外拉练的经历，带
给了我很深的感受。

我们在那里打了几场热身赛，也
有幸和当地的足协进行一些业务方
面的交流。他们对于足球的热爱以
及相关文化的追崇，让我感到很惊
讶。当地的学生普遍热爱运动，而且
在一天中只需上半天的课，另外半天
踢球。他们的运动氛围相当浓厚，参
与的项目不仅限于足球。当我们打
比赛时，几百人的小村镇会有两三百
人跑来看球。对于他们来说，啤酒、
烧烤、看球就是当地比较常见的集体
活动。尽管没什么像样的商场，但是
足球训练场、体育馆等运动设施还是

一应俱全。
除此之外，他们的基层球员数量

也很吓人。据我所知，他们当地在足
协注册的三级梯队，包括U19、U17、
U15注册的数量达到了1440支。作
为当地最有名的俱乐部，萨格勒布迪
纳摩甚至拥有七级梯队，还不包括青
训机构，可谓非常健全。

克罗地亚全国人口数量大约是
420 万，有 1440 家俱乐部，相当于每
3000 人就组建了一家俱乐部，这还
包括了所有的男女老幼。每个俱乐
部差不多有 100 个队员，再加上教
练、工作人员，差不多 3000 人里有
150 个人为一家俱乐部服务。这个
数字有多厉害呢？拿上海康城举

例。该小区常住居民大约六万人，类
比的话这个小区会成立 20 个队，这
个比例真的太吓人。

当一个国家的基层球员储备数
量足够庞大时，各级国家队的成绩
就不可能会差。就在前几年U19欧
青赛，克罗地亚在决赛中3比1力克
以色列，拿到冠军。当青年队打出
了成绩，成年国家队也就无需太多
担心。在我印象中，克罗地亚在
1998 年拿到了当届世界杯的第三
名，然后是上一届的亚军，这 20 年
来的成绩一直都不错，整个国家球
星辈出，后备人才源源不断为国家
队输送。还有不得不提当地的一个

“培养天才球员”计划，指的是球员

基数庞大，覆盖 U8 梯队至 U15 梯
队，教练会从中挑选出有天赋的孩
子进行培养。

试想一下，或许100个孩子里挑
10 个，可能只是还不错。但是从 10
万个孩子里挑 20 个，那这批球员一
定是“天才”，日后能为各级国字号
乃至一线队效力。而且面对不同类
型的孩子，有的个高，有的速度快，
有的身体壮实，教练会给予针对性
地培养，也可以根据不同的比赛挑
选不同类型的球员。面对如此大的
竞争，我们拿什么和他们比？

如今，克罗地亚跨过了巴西这
关，挺进四强。再一次能够在大赛中
出成绩，与他们基层球员储备是密不
可分的。反观国足，我们没有太多的
青少年球员，只能是针对现有球员，
寄希望于现有阶段比自身的过去表
现更好。中国足球道阻且长，与之相
比，我们唯有感到汗颜。

克罗地亚并非“狂想”

足球陪他足球陪他
走完最后一程走完最后一程

上周五，克罗地亚队在不被
看好的情况下，通过点球大战淘
汰了夺冠大热门巴西队，连续两
届世界杯杀进了四强。

克罗地亚队的韧性与不屈让
电视机前的球迷们津津乐道，甚
有评球专家放话：“中国足球又有
了新的学习对象。”不过，对于各
位足球解说员来说，克罗地亚的
晋级却是一个“坏消息”，有相关
从业人员调侃：“解说一场克罗地
亚队的比赛消耗的体力不亚于踢
一场比赛。”原因就在于，克罗地
亚球员的名字简直太难记了，每
名球员的名字里几乎都有个“奇”
字，莫德里奇、佩里西奇、奥尔西
奇、佩特科维奇、克拉马里奇、利
瓦科维奇……光是念首发阵容，
就是一段贯口。

为什么克罗地亚的球员都要
有个“奇”字呢？其实不光克罗地
亚，包括塞尔维亚、黑山、波斯尼
亚等前南地区的人都有很多
叫××奇的。对此，我曾向一名
当地人讨教，之所以全是“奇字
辈”，是因为在斯拉夫人的取名习
惯里，采用了“以爹之名，冠子之
姓”的方式，发音“奇”就是“后代”
的意思。比如卢卡·莫德里奇，

“卢卡”是名，“莫德里奇”是姓，代
表是“莫德里”的后代，而他的
孩子就可以叫卢卡奇。这里的
后代不光是指男性，也可以
指女性的。比如曾在中国网
络上走红的克罗地亚女总
统科琳达·格拉巴尔·基塔

罗维奇，她也是以“奇”结尾的，她
是“基塔罗维”的后代。

众所周知，斯拉夫民族最早
起源于北欧，这也就同样解释
了为什么北欧人都叫“××
松”“××森”的。典型代表
就是雷神索尔，每次登场
他都有句台词：“我，索
尔，奥丁之子！”而他的
全名就是索尔·奥丁
森。不过，不是所有
后缀一样的欧洲人
名都可以用“父名
子姓”来解释。比
如希腊人，他们
很 多 都 叫

“××斯”，但
“S”在 希 腊
语里并不是
后代的意
思 ，而 仅
仅 是 区
分“阴
阳”的
符
号。
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